



**Semanario Religioso**

**Organo del CENTRO CATOLICO**

**Con Censura Eclesiástica**

**Redactores:**

Lic. Matías Trejos

Lic. Víctor Trejos

Pbro. Ricardo Rodríguez

**Director,**

Ramón Junoy Sansalvador

Presbítero.

**Editor,**

Lic. Víctor Trejos

**Administrador,**

José J. Campos G.

Tip. Trejos Hnos. — San José, C. R.

# Evangelio de la Dominica

«En aquel tiempo: Fué llevado Jesús al desierto por el Espíritu, para ser tentado del diablo. Y habiendo ayunado cuarenta días y cuarenta noches, después tuvo hambre. Y llegándose a él el tentador, le dijo: Si eres Hijo de Dios, di que estas piedras se hagan panes. El cual le respondió, y dijo: Escrito está: No de solo pan vive el hombre, más de toda palabra que sale de la boca de Dios. Entonces le tomó el diablo, y le llevó

a la santa ciudad, y le puso sobre la almena del templo, y le dijo: Si eres Hijo de Dios, échate de aquí abajo, porque escrito está: Que mandó a sus ángeles acerca de tí, y te tomarán en palmas, porque no tropieces en piedra con tu pié, Jesús le dijo: También está escrito: No tentarás al Señor tu Dios. De nuevo le subió el diablo a un monte muy alto, y le mostró todos los reinos del mundo, y la gloria de ellos, y le dijo: Todo esto te daré, si cayendo me adorares. Entonces le dijo Jesús: Vete, Satanás: porque escrito está: Al Señor tu Dios adorarás; y a el solo servirás, y he aquí que los ángeles llegaron y le servían.

## ORACION

Oh, Dios, que purificas tu Iglesia con la observancia anual de la cuaresma, concede a tu familia, que lo que por la abstinencia desea obtener de tí, lo consiga con sus buenas obras. Por nuestro Señor . . . etc.

## Oid padres de familia

Una de las cosas que conmueven es ver un niño enfermo y mas aun, verlo muerto. Millares de niños mueren por falta de asimilación, porque los alimentos no pueden ser digeridos. Felizmente hay una preparación cuyos resultados son maravillosos. El estómago más delicado de un niño puede digerir la leche si se mezcla con una pequeña cantidad de ese prodigioso compuesto que se llama:

## “EUREKA”

y cuyo precio está al alcance de todos.

Preparado únicamente por la Farmacia Central de Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.

## EDITORIAL

## Memento Homo...

Acuérdate, hombre, que eres polvo y en polvo te has de convertir, son palabras que nos recuerda la Iglesia en el gran día de Ceniza. La imposición de la Ceniza con que da principio la Iglesia al santo tiempo de Cuaresma, es una de las ceremonias más importantes de ella, una de aquellas cuyo significado debiéramos traer mas hondamente impreso en nuestra memoria. Siempre se ha reconocido como altamente provechoso para el hombre el recuerdo de la muerte. Allí en la mas remota antigüedad, un monarca gentil hacia ya que se le repitiese todos los dias al despertar esta fúnebre advertencia: ¡ACUERDATE DE QUE ERES MORTAL! Los egipcios no celebraban banquete que no fuese presidido por la muerte, representada en un esqueleto que se colocaba en la sala del festín. Hasta aqui la razón sola.

La Revelación, empero, al aparecer sobre la tierra para completar aquella y robustecerla, no hizo mas en este punto que confirmar sus dictámenes. De ahí la meditación de la muerte tan recomendada en todos los siglos por los maestros de perfección cristiana, y que ha llenado de penitentes los desiertos, y los monasterios de edificantes cenobitas. El craneo descarnado era en la gruta de los antiguos ermitaños, como en la celda de los Religiosos de nuestros tiempos, el libro mas elocuente en que estudiaban a todas horas la ciencia de la salvación; así como el deseo de perpetuar la memoria de la muerte en los entendimientos de los hombres, distraídos con el bullicio de los negocios y los placeres, fué el que inspiró a la Iglesia el señalar la agonía y defunción de cada uno de los fieles con esos fúnebres dobles de campana, con los cuales tan mal avenida se muestran algunos hijos de nuestra civilización.

Idéntico objeto tiene, pues, la ceremonia de que nos ocupamos. Cierto que la imposición de la Ceniza sobre la frente del cristiano, convida a serias meditaciones. Aquella Ceniza negruzca y despreciable nos está diciendo el término a que han de venir a reducirse al fin todas nuestras vanidades. Contémpnese en este espejo los que no consideran al mundo mas que como un delicioso lugar de pasatiempo, donde solo es hecho gozar y reír. Los encantos de la juventud y de la hermosura, el prestigio que dan las riquezas y el poder, el orgullo de la sabiduría, el vano sentimentalismo de unos y la grosera sensualidad de otros; no han de dar por resultado mas que un puñado de miserable ceniza!

Fin ignominioso que haría de nuestra existencia una broma harto pesada, según expresión de un famoso incrédulo, si no llevásemos dentro de nuestro cuerpo de barro el alma que no muere, y que ha de salir responsable hasta del mas recóndito de sus pensamientos.

Escucha, pues, oh cristiano, a la Iglesia que en estos días te recuerda una de tus mas grandes postrimerias: Acuérdate, hombre, que eres ceniza, y en ceniza te has de convertir.

## Sección de Polémica

## Glorias Masónicas Españolas

## Mi Señor Povedano:

La Masonería española ha sido siempre extranjera; jamás ha tenido independencia propia, ha sido siempre un vil instrumento de los poderes ocultos de otros países y por tanto los masones españoles han constituido el ejército de carneros que han obedecido la voz de mando de los pastores judíos en detrimento de la nación española. Porque el yugo extranjero que en 1779 sacudió la Masonería española, fue el de Inglaterra, sometiendo al poder soberano de la Orden, establecido en París, por delegación del Supremo Consejo de Charleston, que en el triunfo de Francia, veía la ruina de Inglaterra y de España, la completa independencia del nuevo mundo, a la cual cooperó, primero con la invasión francesa, que gloriosamente rechazaron nuestros padres, y después con la sedición militar de 1820, que apartó de su destino a las fuerzas reunidas para sofocar la rebelión de nuestras colonias.

Y por cierto que en *La Masonería por dentro*, escrita en 1870, encuentro las siguientes palabras, que son una revelación del ideal de las logias norteamericanas en confabulación con las españolas, para arrebatar a España, el último jirón de su bandera. «Perdidas éstas (las colonias) y cuando de la antigua grandeza, sólo nos quedaba el jirón de las Antillas, fue cuando se dió de nuevo a las logias inglesas intervención de nuestros asuntos interiores, que vuelve a reivindicar ahora la Masonería americana, sin duda con el objeto de arrancarnos el último recuerdo que del glorioso descubrimiento de Colón, conserva España».

A los veinte años de escritas estas palabras, los hechos confirman la verdad. Las logias americanas, con la criminal pampunada del Maine, arrancaron a España la Perla de las Antillas, arrastrando con la fuerza del oro judío repartido entre las logias españolas, el florón de las Felipinas.

De modo que La Masonería, no sólo es extranjera en España, por su origen, por sus ideas exóticas y perversas, por sus tendencias y propósitos antiespañoles y malvados, y por depender de los poderes secretos que en las tinieblas las gobiernan y hacen una en todas partes, sino, porque además, ha estado constantemente bajo la dependencia inmediata de otras logias, ora inglesas, ora francesas, y americanas; que se sirven de ellas en provecho propio y daño de España.

Como prueba de ello, recuerdo aquel

célebre debate entre el señor Nocedal y el señor Morayta, en el cual este último, para darse importancia, fue algo explícito, citando algunos príncipes que estaban enrolados en la Masonería; entre ellos, dijo: es nuestro hermano el Gran Emperador Guillermo de Alemania. A lo cual contestó el señor Nocedal: «Honra altísima para los otros masones, codearse con tan altos personajes y tenerlos por consocios y hermanos! Mas, sin duda embebecido de esa satisfacción, el señor Morayta, al decir eso, se le olvidó que estaba hablando delante de los españoles. No recordó el señor Morayta que ya estábamos enterados de los lazos fortísimos que unen todas las partes de ese gran todo de la Masonería universal, y sabemos ya bastante de la fraternidad con que los masones se ligan sobre toda otra consideración de patria y de familia, de los terribles juramentos y penas con que se obligan a auxiliarse unos a otros contra todos los profanos y a obedecer ciegamente cuantas órdenes reciban de sus jefes; no vió que de ahí se desprende que los masones españoles se sujetan con juramento y bajo terribles penas, auxiliar, servir y obedecer a poderes e intereses extranjeros; y sobre todo olvidó que hubo un día en q' el alto y poderoso masón y Emperador Guillermo de Alemania, pistotó en las Carolinas, la bandera y la honra de España, y quiso arrebatar nos ignominiosamente, un pedazo de nuestro territorio, y los masones españoles no le arrojaron ese día, ni se salieron ellos de las logias, y estuvieron ese día y continuaron después ligados con todos los vínculos de la fraternidad, de la mancomunidad y de la obediencia masónicas, al soberano, al extranjero, al masón que inicuamente atentó contra la integridad de nuestro territorio, contra la dignidad, la honra y la bandera de España».

Tal es la patriotería de la Masonería española.

Otra gran gloria masónica española, de todos bien sabida, y que no necesite prueba, es que en las logias americanas en inteligencia con las españolas, se tramó la rebelión de la América española; que los masones de la Península sublevaron las tropas que debían venir a defender nuestra bandera; que las lo-

“EL HOGAR”

COMPañÍA DE SEGUROS

POLIZA DOTAL  
DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE

Solicite su póliza a

ISRAEL BLANCO,

Agente Corredor en la zona de Heredia

Tienda de José Ramón Solera y Hno.

Surtido completo de mercaderías para todos los gustos y al alcance de todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Depósito de sedería, casimires géneros de todas clases y calzado.

gias tramaron todos los pronunciamientos que por entonces hubo, y la revolución que de 1820 a 1823, sumió a España en los horrores de la anarquía y la guerra, agotando sus fuerzas e impidiéndola atender a ninguna otra cosa. Es evidente y notorio, y nadie puede negar ni hay necesidad de extenderse tanto, que en la pérdida de América, tuvo la Masonería más parte que todas las intrigas, todos los auxilios y todo el oro de los Estados Unidos y de Inglaterra. Son tantos los lugares que para este estudio, pueden citarse, que no se sabe cuales elegir, ni por donde empezar. (1)

Y ahora, señor Povedano, entremos por breves momentos a examinar y admirar aquella horrenda y sacrilega hecatombe, que cubre de infamia eterna a todas las sociedades secretas y todos los partidos que la dirigieron y perpetraron, y a las autoridades que la consintieron y no la castigaron, y a los que después la continuaron y la completaron, expulsando a los religiosos y robándoles lo que les había dejado la tiranía de los últimos Borbones, desde Carlos III; y la rapacidad de los asesinos e incendiarios de 1834 y 1835 y a las clases y partidos que explotaron la desmoralización.

¿De dónde salieron, señor Povedano, aquella banda de asesinos, muy corta en número, que en 1834, copitanados por misteriosos personajes, con disfraz y pagados después de la abominable faena en las *torres de los comuneros* (carbonarios), aprovechando la *larga siesta* del Capitán General y la casual ausencia del Ministro Martínez de la Rosa, ido por solaz al sitio real de la Granja?

Aquel día horrendo en que la sangre de tantos mártires regó las principales ciudades de España, quedará marcado con caracteres indelebles en las páginas de luto de nuestra historia, y las sociedades secretas tendrán que hacer suyas las *hazañas* de aquellas fieras que corrieron aullando de convento en convento, acuchillando y despedazando a sangre fría a los indefensos y pacíficos religiosos; como fueron hijos de las logias aquellas turbas carniceras que al año siguiente de 1835, en varias ciudades españolas por mezquina *paga* de su *trabajo*, llevaron a cabo las *sociedades secretas*, por confesión del mismo Martínez de la Rosa, y de las demás matanzas y de los incendios consta no haber sido otros los autores.

Acerca de estos crímenes de lesa humanidad y de la desastrosa influencia que en España y en América, tuvo la expulsión de la Compañía de Jesús, la decadencia intelectual y moral de que fué causa aquí y en la Península, y el

daño que en estos vastos territorios hizo la sustitución del espíritu y la abnegación de los misioneros, por el espíritu y la feroz rapacidad de los agentes del régimen absoluto, enciclopedista y masonónico, léanse los admirables capítulos que el señor Menéndez y Pelayo, dedica a la expulsión de los jesuitas en Portugal y en España; en el tomo II de su Historia de los heterodoxos.

Con todo, con relación al nefando crimen de la degollación de los religiosos, no podemos menos de transcribir unos hermosos párrafos del gran Menéndez, palabras que no queda más recurso que acatarlas; porque sus obras hasta hoy, las han respetado todos los partidos y todos los ideales.

«No conviene, dice el sabio historiador, por un muelle y femeníl sentimentalismo, apartar la vista de aquellas abominaciones que se quiere hacer olvidar a todo trance. Más enseñanza hay en ellas que en muchos tratados de filosofía, y toda detalle es aquí fuente de verdad y clave de enseñanza histórica. Aquel espantoso *pecado de sangre*, (protestante es quien lo ha dicho), debe pesar más que todos crímenes españoles en la balanza de la justicia, cuando después de pasado medio siglo, aun continúa derramando sobre nosotros la copa de sus iras. Y es que, si la justicia dejó inultas aquellas víctimas, su sangre abrió un abismo invadible, negro y profundo como el infierno; entre la España vieja y la nueva, entre las víctimas y los verdugos; y no sólo salpicó la frente de los viles instrumentó que ejecutaron la hazaña, semejantes a los que toda demagogia recluta en las cuadras de los presidios, sino que subió más alta, y se grabó como perpetuo e indeleble estigma en la frente de todos los partidos liberales, desde los más exaltados a los más moderados; de los unos porque armaron el brazo de los sicarios; de los otros, porque lo reprobaron tíbiamente, o porque se aprovecharon de los despojos».

Si, es verdad, y verdad expresada con admirable claridad y precisión: entre la nueva y la antigua España hay abismo invadible de crímenes y heregías negro y profundo como el infierno y quien quiera poner alianzas o buscar acomodos, transacciones, conciliaciones, paz o tregua entre los hijos todos de la Masonería o sus obras y los hijos de la España tradicional, es enemigo que combate o abandona la causa de nuestros padres, la antigua bandera española, respetada en todo el mundo, estrechada por todos los corazones y amada por los pueblos más poderosos de la tierra; y con su abandono o destrucción total procura fortalecer y consolidar la causa de los hijos lastardos de la España gloriosa, de la Revolución que arrancó la savia de vida de nuestra noble raza, haciéndose solidario de todos los crímenes que manchan las brillantes páginas de la Historia de nuestra Patria.

R. JUNYO

## Sección Apologética

### ¿Cómo se manifiesta la eternidad del Criador?

Si eres hombre reflexivo, observarás con asombro, una admirable diferencia que hay entre las obras de los mortales y las del Criador inmortal y eterno.

¡Oh, cuánto han trabajado los hombres en tantos siglos, como há que moran sobre la tierra! Pero ¿qué es lo que ha quedado en todas sus obras? ¿Dónde están aquellas inmensas y antiquísimas ciudades de Babilonia y de Ninive?

Dónde aquellas magnificencias artísticas de Atenas, de Corinto y de Roma? Todo ha perecido: de su antigua industria sólo quedan algunos pocos utensilios de barro cocido, o de bronce mohoso, guardados en los armarios de un museo arqueológico; y de los mismos edificios romanos y muros ciclopeos y monumentos célticos o druidicos, sólo quedan algunas miserables ruinas para satisfacer la curiosidad de los anticuarios, y predicar al mundo que todas las obras de los mortales están condenadas a la muerte, y que aunque sean de hierro o de bronce, llevan el sello de la mortalidad de sus autores.

Mas no pasa lo mismo con las obras del Eterno Hacedor, porque, con ser temporales, dejan siempre burlados de un modo o de otro, los esfuerzos del tiempo y de la muerte.

Mira esa hermosísima lumbrera del sol, que no parece sino una centella del rostro clarísimo de Dios. Como amanece todas las mañanas tan nueva y resplandeciente al cabo de tantos miles de años que está arrojando torrentes de luz y de calor? Ah! Porque el Soberano Artífice, que resolvió el divino problema de alumbrar toda la esfera terrestre con un solo foco luminoso, creó el sol y lo dispuso también de manera que nunca padeciese menoscabo de su materia incandescente. Mira ese gran océano, que es el depósito de las aguas destinadas a la provisión de toda la tierra. ¿Cómo no se ha agotado y secado después de regar y fertilizar por espacio de tantos siglos todos los montes, valles y llanuras del mundo? ¡Ah! Porque el Señor ordenó tan maravillosamente la distribución de sus aguas, que los *nubes* las llevasen a los continentes y los ríos las volvieran a la mar. Considera también, lo que pasa en esa atmosfera, cuyo aire respiran todos los seres vivientes, ¿Cómo no se ha inficionado y corrompido (como el aire encerrado en una habitación), después de haberla respirado tantas generaciones desde el principio del mundo? Porque aquel sapientísimo Dios trazó aquí las cosas de manera que los ponzoñosos gases que exhalan los animales fuesen necesarios

(1) Pueden verse: Historia de los heterodoxos españoles de Menéndez y Pelayo; L'Espagne en Amérique; Historia de la vida y reinado de Fernando VII de España. Y el que prefiere lecturas liberales y masonónicas, porque en este caso tienen el valor de la confesión de parte mude ver: La Píctura de los males que ha causado a la España el gobierno absoluto; el Julido imparcial sobre las principales causas de la revolución en la América española, por José Píress; Los recuerdos de un anciano, de A. Gallina; la Historia Pintoresca de la francmasonería por Clavel; Historia política y parlamentaria de España por Juan Rico y Amat; Historia de las sociedades secretas de la Fuente; Méjico desde 1808 a 1807, por F. de P. Arragoiz etc. etc.

a la vida de las plantas, y los que desprenden las plantas fuesen precisamente los indispensables a la vida de los animales. Finalmente, hasta la existencia efímera y mortal de las plantas, de los animales y de los hombres, proveyó Nuestro Señor de remedio contra la muerte, perpetuando las especies de todos los vivientes, y haciendo que en las sucesivas generaciones se ostentasen nuevos seres tan llenos de vigor y lozanía, como los primeros que brotaron de su diestra creadora.

Pues, ¿quién, si tiene ojos, no descubre en la perpetuidad de todas esas criaturas temporales, la mano de aquel Soberano Artífice, que estampó en ellas una huella y semejanza de su naturaleza inmortal, siempre antigua y siempre nueva? Y todavía es cosa más clara y manifiesta, que si no existiese desde toda la eternidad aquel Ser esencialmente eterno, causa y origen de todas las criaturas, a estas horas nada existiese todavía, ni sol, ni luna, ni estrellas, ni tierra, ni mar, ni plantas, ni animales ni hombres. El universo no fuera otra cosa que un inmenso vacío, un horroroso caos, un obscuro abismo de la nada.

## Sección Recreativa

# Palique

## PARA MUESTRA...

Le conocí en el mismo hotel donde estaba yo abonado. Tenía la cara de pordiosero, mendigaba con la mirada. Sus ojos de color de avellana, inquietos y medrosos, seguían mis movimientos, como los ojos del mono sabio a quien arrojan golosinas y que devorando unas, espera y codicia otras. Se acercó a mi mesa y desde aquel día comimos juntos. Me contó en varias entregas que era colombiano, ingeniero, que tomó parte en la batalla de Palo Negro, que había sido periodista, que habiendo heredado una fortuna de un primo segundo, la había evaporado en juergas y jaleos; que siempre había permanecido soltero, porque el matrimonio era una institución medioeval, que el socialismo era el futuro emperador del mundo; que Mr. Wilson era un zopenco y el Emperador de Alemania un desequilibrado.

Cierta día, sin preámbulos de ninguna clase, me abordó en la siguiente forma: «Si no es indiscreción, sírvase decirme ¿cuáles son sus ideas?»

—¿Yo?... soy violinista.

—No; me refiero a sus ideas políticas y religiosas.

—En política no he llegado todavía a

formarme ninguna idea fija; en religión, soy católico.

—¿Católico? preguntó con sorna; pues siento estar en desacuerdo con Ud. en esta materia, porque yo soy librepensador.

—Lo felicito cordialmente, le contesté.

—Me admira que me felicite por unas ideas tan diametralmente opuestas a las suyas; esto indica cierto deseo de adquirir las, que ya es mucho.

No está Ud. en lo cierto. El hombre es naturalmente librepensador. Dos caminos hay que conducen a abdicar esa libertad: o un dogma impuesto y admitido libre y voluntariamente o una preocupación que nos domina. En el primer caso podremos ser creyentes, en el segundo somos de fijo, fanáticos descreídos. No es librepensador el que quiere, sino el que puede: el que luchando con las infinitas preocupaciones que nos rodean, si consigue emanciparse de todos los credos, de todas las fórmulas y todas las imposiciones de ideas ajenas, ese podría decirse que es un librepensador. Si Ud. lo ha conseguido, lo felicito por ello.

—Yo soy librepensador porque no creo en nada, niego toda religión positiva; soy de parecer de que todos los templos deberían destruirse, los sacerdotes jubilarse y establecer el culto universal, levantar el gran templo de la creación, que tuviera por bóveda el firmamento, por cirios las estrellas, por incienso el cántico amoroso de todas las criaturas y por altar las selvas vírgenes....

—Le advierto que el librepensamiento, como uniforme, es una casaca buena para representar zarzuelas, y como banderín de enganche es una antiqualla.

—Soy librepensador por convicción, porque me he dedicado al estudio concienzudo de los principios de la moral del librepensamiento; y tanto es así, que si Ud. me acepta una discusión sobre esta materia, me propongo rebatirle todas sus doctrinas y probarle que Jesucristo fué un personaje mitológico, y que el Catolicismo descansa sobre bases falsas y que está llamado a desaparecer por ser incompatible con los progresos de nuestro siglo.

—Amigo mío: la Religión y la Patria son para mí dos problemas tan sagrados, que jamás acostumbro aceptar polémicas sobre ellos; no obstante, para complacerle, mataremos un rato de ocio. Pero para poderlos orientar, indíqueme los autores que ha consultado Ud. en materias religiosas.

—¿Yo? nunca he leído a ningún autor.

—Pero habrá estudiado algo de Teología, algunos Santos Padres, la Sagrada Escritura, los apologistas católicos....

—¿Qué va! nada sé de todo eso; no me crea Ud. tan lila.

—Sabrá por lo menos el Catecismo, los misterios de nuestra Redención, el Sermón de la Montaña....

—Algo me habló de esas cosas mi madre, pero hace años que las olvidé.

Entonces, no es Ud. un librepensador, le dije ya indignado, sino un ignorante. ¿Cómo quiere discutir sobre asuntos que desconoce? ¿Qué pensaría Ud. si le llevara la delantera en ingeniería? ¿Cómo se

atreve Ud. a entablar polémicas sobre problemas que han hecho enmudecer a los sabios? Cuando veo a la Iglesia combatida por tantos enemigos y por tantas pasiones, solo la promesa de Jesucristo puede consolarme, pero cuando la casualidad me depara la ocasión de conocer a fondo a muchos de sus enemigos, ya no me extraña que la Religión flamee siempre la bandera de la victoria.

Y conociendo que aquel ilustrador podría enseñarme pocas cosas, cambié de posada incontinenti.

PICAPOSTE

## Sección Sociológica

# El alcoholismo ante la Teología

El exceso en las bebidas alcohólicas puede producir una necesidad imprescindible de continuar en él, un impulso al que no hay medio de resistir, una forma de demencia a la que se da el nombre de *dipsomanía*, por la cual el bebedor apenas sale del sueño de la borrachera se siente excitado a beber de nuevo, girando así, dice Bouchardat, en un círculo vicioso que termina en una catástrofe de la salud, de la hacienda y de la honra. Sin llegar a tan deplorable situación, el que se habitúa a beber sin tasa, cada día experimenta mas dificultades para desprenderse de los lazos que aprisionan su libertad, y si una vez salió del abismo de su degradación se siente de nuevo atraído hacia él, siendo la causa que el cerebro se debilita al contacto del alcohol, y conforme los excesos se aumentan, se le disminuyen las fuerzas para rechazar su influjo.

Así se explica que vuelvan al *vómito*, frase que aquí no es metafórica, muchos que parecían curados radicalmente del vicio. Guiard notó que en Francia el 15 por 100 de los asilados por efecto del alcohol eran borrachos reincidentes.

El mismo fenómeno ocurre en los países donde con mas rigor se pena la embriaguez: En Nueva York observóse que en 56,000 borrachos castigados se contaban 55,000 casos de recaída, habiendo quien llevaba sufrido 200 condenas por la misma causa; en el estado de Massachusetts, de 16,000 presos por alcohólicos, en 15,000 se enumeraban repetidas reincidencias.

Siendo el alcohol evidente motivo de que funcionen mal el cerebro y el estómago, sin embargo, después de haber producido sus perniciosos efectos parece que los aminora el continuar con su uso. Los alcohólicos que se dedican al trabajo intelectual, para reanimar momentáneamente el cerebro gastado para encontrar por un instante las fuerzas de la atención, que cada vez sienten mas disminuidas, se preparan volviendo a beber. Dacaido su poder digestivo por los excesos del alcohol, encuentran en este un estimulante de su vitalidad, como si fuese un tónico para ellos lo que no tiene virtudes tónicas para nadie; y solo les parece que hacen bien la digestión tomando lo que ha sido causa de trastornársela. La lanza de Aquiles, el heroe fabuloso, curaba las heridas que infería; el alcohol parece hacer igual, pero hace todo lo contrario.

Aun los mismos que están convencidos de que los males del alcohol, el alcohol no los cura, se ven arrastrados hacia él y no pue-

den romper las ligaduras con que la costumbre los sujeta y cada vez mas les oprime hasta privarles del don divino de la libertad. Recuerden a la mariposa, al ver la lámpara ardiendo, atraída por su resplandor se acerca a su brillante llama; y aunque huye al sentir sus quemaduras, vuelve a aproximarse y revolotea alrededor hasta que llega el momento en que sus alas se abrasan y cae en el fuego que instantaneamente la devora.

Por la sola luz de la razón natural, los mas ilustres labios del paganismo se desataron en invectivas contra el vicio de la embriaguez. Zenón decía que nada mas torpe que ingerir dentro de sí mas de lo que cabe y no conocer la medida del propio estómago, viniendo de este modo a embriagarse para cometer mil acciones que avergonzarán después que se recobre la razón, ofuscada por el exceso del licor. Notó Séneca que la embriaguez destierra el pudor, vallador de la virtud y obstáculo para el mal. Plutarco advertía que, cuanto más licor bebe, mas inútil se hace para todo la persona. Diógenes Laercio aprobaba el dicho vulgar de que el primer vaso apaga la sed, el segundo deleita y el tercero infama.

Salustio solía decir que al ebrio no se le debe poner en el número de las bestias, sino en el de los difuntos, porque no usan de sí mismos y están en la casa como en una sepultura.

Si así pensaban los que vivían en las sombras de la ignorancia y en las tinieblas del error, en el fondo del abismo de la gentilidad; ¿que juzgaremos de los que siguen conducta contraria viviendo del lado acá de la Cruz, después de que el Hijo de Dios se hizo hijo de mujer para enseñarnos con las luces del cielo a vivir como hombres llamados a estar para siempre en la gloria del que es la perfección por esencia?

## La mujer yankee

La ley protectora de la mujer facilita los abusos, y sirve mas como medio de especulación que como amparo de la virtud ofendida.

Rara vez una mujer ultrajada apela al escándalo, si es verdaderamente virtuosa; y si apela, es para pedir el castigo del culpable, más no para satisfacerse con una indemnización en metálico. Y este último viene a ser el fin de casi todas las reclamaciones, fundadas o supuestas, que lleva la norte americana a los tribunales de justicia. Lograr que un hombre le dé palabra de casamiento y devolver esta promesa a cambio de un dote, es el ideal de muchas mujeres honradas de los Estados Unidos; prefieren el dote al esposo: aman la libertad para abusar de ella.

Y ya en el seno del matrimonio, si bien hay familias respetables, hay otras que difieren de todas las del resto del mundo; casas donde el marido es un patrón de hospedería, y la mujer y los hijos, los huéspedes que pagan su pupillage, y, que se mudan cuando les conviene; hogares establecidos en el cuarto de una fonda; cónyuges que viajan y viven cada uno por su lado, y que consideran el casamiento como un lazo amistoso que a nada obliga y que se rompe con facilidad.

Para que las casadas no olviden esto, diariamente publican los periódicos anuncios como el que copio a continuación.

**DIVORCIOS.** Se pueden obtener legal y extrajudicialmente en treinta días, por diversas causas y en cualquier Estado de la Unión, dirigiéndose a Munro Adams, procurador público, número 194, Broadway New

York. Garantiza el resultado satisfactorio, y no recibirá el pago de sus servicios sino después que la causa esté ganada. Los efectos conseguidos por esa libertad absoluta que el yankee dió a la mujer, ha llegado a este extremo: «En Seymour (Iudiana), Mimms Charence, joven de diez y ocho años, huérfana honrada y bella, decidió rifarse en el mes de diciembre de 1880. Verifícase el sorteo a medio dolar el número. El agraciado fué Lyon Falconee, que se hallaba presente. Ella se apoyó en el brazo del feliz mortal, y la pareja se alejó perseguida por los atronadores aplausos de la multitud.

El yankee no estima ni considera a la mujer, porque la trata como hombre, dejándola en pie cuando entra en un vagón que tiene los asientos ocupados.

Tampoco ama a la mujer, si se ha de juzgar por un hecho, de que tengo exacta noticia: «Varias parejas de hombres y mujeres, parientes, matrimonios y amigos, salieron a pasear en una barca, que zozobó en el río Hudson. Todos los hombres se salvaron a nado y las mujeres perecieron».

Esto no quiere decir que el yankee sea cobarde y poco generoso; significa únicamente, que el yankee, se ha acostumbrado a considerar a la mujer como a cualquier hombre, y cuando llega un momento de turbación, obra como si las mujeres no existieran, y no distingue de sexos, ni entiende de galanterías; y, pensar que nuestra sociedad lo ha tomado como modelo de cultura; olvidándose de la caballerosidad española, de la corrección inglesa y del culto refinamiento francés.

Por supuesto, que la mujer norte-americana, acostumbrada a beber cerveza, a caminar mucho y con rápido paso, a presenciar los espectáculos mas crueles, o a tomar parte en ellos, tiene algo de *hombreea*, que nos hace recordar a las campesinas que en familias aisladas viven entre nuestras montañas; estas son varoniles, porque la lucha con la naturaleza las obliga a eso; las norteamericanas de que hablo, viven en las ciudades. El yankee ha hecho libre a la mujer, en provecho del hombre. La ha dotado de aficiones y de costumbres masculinas, para tener menos necesidad de ayudarla. El ha dicho: «Cuanto mas fuerte, cuanto mas independiente, cuanto mas libre sea la mujer, mas se apartará de mi lado y mas podrá bastarse a sí misma.» Consecuencia del refinado egoísmo que predomina en el carácter norteamericano.

En suma, el yankee ha dicho a la mujer: «La libertad es el don mas precioso que Dios ha concedido a los mortales.»

¿Te agrada? La solicitas? Pues ahí la tienes. Y ahora, arreglate como puedas. Yo también soy libre».

ADOLFO LLANOS

## Tienda EL SOL

de don Saturnino Meléndez

La más surtida y bien montada de la ciudad de Heredia

Gran existencia de pañolones, zarazas, lanas y novedades de varios géneros.

Especialidad en objetos de fantasía para bodas, regalos, etc. Visítad EL SOL: baratura, bondad y economía.

Matías Trejos, Abogado y Notario, Despacha donde don Alberto Echandi, frente a la antigua Casa Presidencial.

Febro. 15.—«El Imparcial».—El Gobierno alemán está dispuesto a negociar con los Estados Unidos, siempre que las negociaciones no atecten al bloque establecido contra Inglaterra; los submarinos alemanes hundieron tres vapores ingleses y un noruego.—El manifiesto de don Máximo aconseja a los republicanos *votar y ayudar* al Gral Tinoco, «en la patriótica empresa que ha iniciado de la unificación de los elementos que antes luchaban separadamente, y dice que su actuación política no tiene ya objeto y en consecuencia se retira a la vida privada».

«La Información».—En Washington persiste la creencia de que el estado de guerra entre Estados Unidos y Alemania, existe ya; en Berlín causa sensación la salida de Nueva York de dos barcos americanos con destino a Burdeos; siguen los avances ingleses al Este de Souches; cruceros americanos van acompañando los buques mercantes que han zarapado recientemente de los Estados Unidos.

16.—«El Imparcial».—El Gobierno norteamericano no reconocerá en Cuba ningún gobierno que nazca de la revolución; Partidas armadas de mejicanos, penetraron en territorio norteamericano y se llevaron provisiones y prisioneros.

«La Información».—No se ha pensado ni un momento la disminución del bloqueo, ni se han enviado notas al gobierno americano, dice Berlín. El Gobierno americano ofrece armas y municiones al Gobierno cubano. El supersubmarino alemán «Deutschland» fue capturado por los ingleses y está en un puerto escocés.

17.—«La Información».—El hundimiento del crucero americano «Lyman M. Law» constituye un manifiesto acto de guerra; Gerard y su comitiva llegan por fin a Paris.—Detalles de los funerales y entierro del Gral. Aristides Romain, efectuados ayer con gran solemnidad en la capital; imponente manifestación de duelo; el discurso del Sr. Ministro de Guerra; discurso de un representante de la colonia francesa radicada en Costa Rica.—Don Oscar Rohrmoser irá a New York, como Agente Financiero del Gobierno Provisorio; el Lic. Manuel F. Jiménez será Ministro de Hacienda.

18.—«El Imparcial».—Aunque el Presidente de Estados Unidos no ha hecho ningún arreglo, se presentará al Congreso. El Gobierno de Cuba está dominando la situación paulatinamente. El «Times» cree que intrigas extranjeras en Cuba y México tatan de llamar la atención de E. E. U. U.

«La Información».—El vapor mercante francés «Honduras» tuvo un combate con un submarino, el cual fué vencido. Tropas americanas han cruzado la frontera con el fin de perseguir a los bandidos villistas que mataron recientemente a 3 Cow Boys. Al Noroeste de Compuque los ingleses llegaron hasta la segunda línea de trincheras alemanas.—El 27 de enero y sus

Sección de Variedades

CIRCULAR

Muy señor mío:

Se habrá informado Ud. por el periódico «La nueva Era», de la próxima llegada del nuevo Representante de la Santa Sede en Centro América. Nos parece esta circunstancia una ocasión propicia de dar una nueva prueba inequívoca de nuestro amor sincero y absoluta adhesión a la sagrada persona del Vicario de Cristo.

Grande ha sido la deferencia de la Santa Sede para Costa Rica, fijando como residencia oficial de su Representante, en nuestra ciudad Episcopal de San José. Hasta ahora la Internunciatura ha tenido que buscar una casa alquilada, sin los requisitos reclamados por el decoro de tan alta dignidad. Es verdad, que el Supremo Gobierno ha puesto generosamente a la disposición de la Santa Sede un valioso terreno para la construcción de un Palacio, y que una Junta de cumplidos caballeros ha estudiado el modo de llevar a cabo esta idea, tan cara a los fieles hijos de la Iglesia. Durante bastante tiempo este proyecto no ha dejado de quedar en una simple veleidad.

Con la gracia de Dios, después de madura deliberación, hemos puesto la mano a la obra y ya comenzaron los primeros trabajos. La antigua Junta se había dirigido al celo de los señores sacerdotes y a la generosidad de los fieles de nuestra Diócesis y de toda Centro América, sin encontrar el eco suficiente. Por esto nos dirigimos personalmente al Clero y a la generosidad de los fieles de nuestra Diócesis, para que esta vez correspondan al llamamiento de su Pastor, que considera esta obra como una de las que más grata le es a su corazón.

Ayuden todos a su Prelado: los señores sacerdotes organizando o reviviendo en sus parroquias, las Juntas que pueden ayudarles en conseguir los fondos necesarios, sea por suscripciones periódicas, rifas u otros medios que les parezcan más oportunos; los fieles dando con generosidad sus óbolos según el estado de su fortuna. Todos haremos un verdadero esfuerzo para dar así al Padre Santo, una prueba de veneración y amor filial.

Las sumas colectadas se mandarán mensualmente al Muy Ilustre Señor Tesorero General de Fondos Pios, para que éste los entregue al fondo de construcción del Palacio Pontificio.

Suplicamos al Altísimo, toque el corazón de los fieles y a todos les concedamos nuestra pastoral bendición.

† JUAN GASPAR,  
Obispo de San José de Costa Rica

Palacio Episcopal, San José de C. R., a 25 de Enero de 1917.

AVISOS

Del barrio de Mercedes ha desaparecido una yunta de novillas: uno moro y otro negro. Ambos llevan la marca M. R.

Ofrezco una gratificación a quien me indique su paradero.

PEDRO HERNANDEZ

A precio de situación, se vende una casa sita 150 varas al Este de la Normal. Entenderse con

SERGIO CHACON

GRAN FESTIVAL  
para el Palacio Pontificio

Como de costumbre se verificó en nuestra Heredia el martes próximo pasado, la Conferencia eclesiástica, con asistencia de todos los señores curas de la Provincia, con excepción de los de Santo Domingo y Barba, ausentes por su delicado estado de salud. En dicha Conferencia, todos los sacerdotes, como tocados por un mismo resorte y animados por un mismo espíritu; con el vehemente deseo de secundar los requerimientos y anhelos de nuestro Prelado, determinar preparar un suntuoso turno, una feria nunca vista entre nosotros, con el objeto de arbitrar fondos para la construcción del Palacio Pontificio.

Este festival tendrá lugar el Tercer Domingo de Abril, en cuyo tiempo, libres ya del abrumador trabajo de la Cuaresma y Semana Santa, podrán dedicar todas sus energías al brillante éxito que desde ahora les auguramos, dado el entusiasmo con que todos acogieron la idea.

A dicho turno concurrirán todos los pueblos de la Provincia, con sus respectivos pastores a la cabeza, no sólo con su presencia, sino también con sus donativos.

En el Domingo preñado, los señores curas celebrarán una misa, muy de mañana, en sus respectivas parroquias, después de la cual, como en Romería, se dirigirán con sus carretas y sus respectivas bandas de música a Heredia, donde serán recibidos por las Comisiones nombradas al efecto.

Una vez en Heredia, se celebrará a las 10 p. m., una misa de campaña en el Parque para todos los feligreses de todas las parroquias de la Provincia, predicando, en tan poético acontecimiento, nuestro Ilmo. Prelado, para cuya invitación se ha nombrado una comisión especial.

Desde el presente Domingo, día 25, los Srs. curas enviarán sus representantes, para que de común acuerdo con el Sr. cura y vicario y la Directiva del Palacio Pontificio, vayan acordando los medios mejor conducentes, para que el turno tenga un fin práctico.

Concluida la misa se dará principio a la feria que durará tarde y noche, fuera de otros festejos que se daran a conocer oportunamente para cuyo programa se ha comisionado al P. Junoy.

La Católica Provincia de Heredia, agradecida al Romano Pontífice por la deferencia que ha tenido con nuestra Patria, al querer que su Representante more entre nosotros, sabrá corresponder al llamamiento de su Prelado, cooperando todos a la medida de sus fuerzas al brillante resultado del festival, demostrando así, la adhesión sincera y el profundo amor de Costa Rica al Representante y Vicario de Cristo en la tierra.

Tendremos al corriente a nuestros lectores, en especial a los de la Provincia, de los trabajos que se vayan llevando a cabo y de las modificaciones que las circunstancias exijan.

ESPIGAS EUCARISTICAS

De venta en la Librería TREJOS HNOS.

antecedentes: artículo de don Alejandro Alvarado Q.

19.—«Nueva Era».—Editorial acerca de la situación de los víveres y de nuestros productos de exportación

20.—«Nueva Era».—Un artículo sobre la deficiencia de nuestra pedagogía, que no atiende sino a la instrucción, haciendo caso omiso de la educación.

«El Imparcial».—Las revoluciones cubanas proclaman al ex-presidente José Miguel Gómez; el gobierno de E. E. U. U. no interviendrá en Cuba a causa de la ruptura de relaciones con Alemania y la situación de los asuntos en la frontera de México.—En la Corte de Justicia Centroamericana: vista de la demanda del Gobierno del Salvador contra el de Nicaragua.

«La Información».—Se discuten en Washington los preparativos para la inmediata intervención en Cuba. La toma de Kut-el-Amara es inminente; caida esta plaza el objetivo inglés sería Bagdad.

21.—«Nueva Era».—El Periódico Católico es el sostén de nuestras Instituciones.—Editorial: interesante artículo de C. Y. M. acerca de las elecciones para la próxima Constituyente; como una muestra de las sedudas reflexiones que se hacen en este artículo, transcribimos el siguiente párrafo, que da una idea de la opinión del articulista sobre un asunto de tanta importancia: «la próxima asamblea ha de ser, si se quiere que cumpla su destino, una representación genuina y eximia de C. R. que se acabe siquiera por esta vez el sistema de dar diputaciones como premio de trabajos electorales, ya que tales trabajos hoy por hoy no se necesitan.

«El Imparcial».—Ataques al embajador norteamericano en Berlín. El Gobierno de Cuba concentra fuerzas en Oriente; con el objeto de atacar la Plaza de Santiago. Se rumora que los Estados Unidos intervendrán en Cuba, enviando cinco mil hombres.

«La Información».—Están ya en libertad los prisioneros del «Yorrawdale»; se rumora que Villa se ha embarcado para Japón.

“Colegio Seminario”

La matrícula de este establecimiento se abrió desde el 12 de Febrero. Las clases principiarán el 7 de Marzo a las 8 a. m.

EL RECTOR

NOTA.—Prospectos pueden conseguirse en el mismo establecimiento.

VINO RUSO

Es el gran enemigo de todas las afecciones pulmonares: asma, bronquitis, dolores de pecho y garganta, influenza etc. etc. Antes de gastar su tiempo y su dinero inútilmente en otras medicinas, pruébese «EL VINO RUSO»

Preparado únicamente por la Farmacia de Dengo Hnos. y Cia.

Heredia, C. R.

## La Jerarquía Católica en Honduras

De la importante «Revista Católica» de Nuevo México reproducimos los siguientes párrafos, que creemos de mucho interés para los católicos de Centro América, y especialmente para nosotros y la república de Honduras. Después de acordar brevemente la *sabiduría y paternal disposición* de la Santa Sede de crear una provincia eclesiástica en la antigua diócesis de Comayagua y la oposición del Gobierno hondureño, hace las siguientes reflexiones, muy dignas por cierto de la meditación de nuestros gobiernos que tanto hablan de libertad y tan poca nos dan:

«Si la *Revista Católica* pudiera hablar en negocio de tanta trascendencia para la América Central y sobre todo para Honduras, le recordaría respetuosamente al Gobierno representante como es de una nación católica, el ejemplo de los Estados Unidos.

Aquí el Sumo Pontífice ha tenido plenísima libertad para crear un centenar de diócesis en el transcurso de un siglo, sin que por esto haya retrocedido la nación ni un solo paso en la vida del progreso y de la cultura. Le recordaría también el ejemplo de la república Argentina, cuyos adelantos son igualmente reconocidos, la cual recibió este mismo año con extraordinarias muestras de júbilo al nuevo Representante del Papa, y acogió con suma gratitud la disposición Pontificia de elevar la Internunciatura argentina al rango de Nunciatura. Le recordaría así mismo el ejemplo del Brasil, donde en los últimos años se ha instituido un gran número de diócesis y aun nuevas provincias eclesiásticas, sin que por esto haya sufrido menoscabo el bienestar del pueblo o la prosperidad nacional. Al seguir, pues, el gobierno hondureño el alto ejemplo que le presentan las mas florecientes repúblicas de este Continente, puede estar cierto que no pondrá en peligro la paz o el desarrollo nacional; como los pondrá en peligro será con esa intolerancia y opresión religiosa, fomentadoras de discordias y perturbadoras del bienestar público. Termina la acreditada revista con este voto que hacemos nuestro: «De esperar es que el gobierno hondureño, aunque sólo sea por respetar la libertad religiosa de los católicos y por amor a la paz y armonía de los pueblos centroamericanos, abandonará esa mal inspirada política que tanto desdice de una nación católica.»

## NOTAS GENERALES

El domingo pasado se celebró en el Centro Católico una animada reunión. La noticia del importante tema que ese día iba a desarrollar el Presbo. Junoy, o sea «La Historia y Refutación de la Metempsicosis», atrajo al Centro un numeroso auditorio y hasta un grupo de distinguidas señoritas, pertenecientes al cuerpo docente de esta ciudad solicitaron permiso para asistir a la conferencia, dando con su presencia mayor realce al acto.

El conferencista Presbo. Junoy no defraudó las esperanzas de sus admiradores, tratando el tema con gran acierto, y con ese estilo peculiar suyo en que también sabe armonizar lo útil a lo desagradable. Nutridos y prolongados aplausos manifestaron al Padre lo mucho que había agradado su conferencia, que nuestros lectores tendrán el gusto de saborear en este Semanario.

Para hacer más atrayente la sesión se proyectaron varias cintas muy cómicas de cinematógrafo, con un aparato que tuvo la fineza de facilitarnos nuestro buen amigo el Presbo. don Rafael Camacho, a quien debe el Centro Católico repetidas muestras de adhesión y cariño.

También para el próximo domingo se prepara una interesante conferencia, ilustrada con artísticas proyecciones.

La distinguida matrona herediana, doña Delfina Zamora v. de Ulloa, ha estado en estos días sumamente grave; mas, gracias a Dios, su dolencia parece que va cediendo y hay ya esperanzas de conservar su preciosa existencia, por lo cual hacemos fervientes votos.

Murió en San Antonio de Belén doña Eloísa de Delgado, una de las señoras más distinguidas y virtuosas de dicho lugar.

Presentamos a su viudo don Manuel Delgado y demás parientes nuestro sen-

tido pésame, y hacemos fervientes votos porque Dios les conceda resignación.

El martes de la semana pasada celebraron nuestro buen amigo don Filadelfo González y su apreciable señora esposa, sus bodas de plata matrimoniales. Como buenos cristianos festejaron ese fausto acontecimiento, entronizando solemnemente en su casa al Divino Corazón de Jesús. El muy ilustre señor Canónigo doctor don Oton Castro, que practicó la ceremonia, pronunció una interesantísima alocución alusiva al acto.

Con tal motivo felicitamos al señor González, que es persona que siempre se ha distinguido por su acendrado catolicismo.

En Piedades de Santa Ana se organiza un suntuoso turno para arbitrar fondos destinados a la conclusión de las aulas de la casa escolar.

Nuestro activo Agente en dicho lugar nos encarga invitar a todos los vecinos para que contribuyan a ese noble objeto.

Muy satisfecho de su gira por el Puerto del Pacífico, se encuentra ya de regreso en esta ciudad, el señor Cura Presbo. don Antonio María Rojas.

Lo saludamos cariñosamente con tal motivo.

## Miscelánea

### LA CANCIÓN DE UNA MADRE

ANTE LA CUNA

No hagas ruido, que duerme en su cuna  
mi niño adorado.  
¡Silencio! ¡cuidado!  
que duerme mi Amor;  
y sus labios graciosos se mueven  
con suave sonrisa,  
que encanta a la brisa  
y alegra a la flor.  
Tortolilla que cruzas ligera,  
veloz como el viento,  
llevando en tu acento  
sentido querer;  
ven y arrulla al nene pequeño  
que sueña dulzuras,  
encantos, ternuras,  
mil goces ¡placer!  
Ruiñeñor, que en las ramas te meces  
lanzando tu canto,  
más puro que el llanto,  
acércate, ven;  
y modula esos bellos cantares  
que tienen cariño,  
aquí junto al Niño,  
que es todo mi bien.  
Y vosotros suspiros y aromas,  
surcad el espacio  
de grana y topacio  
buscando a la flor;  
para luego venir a la cuna  
del nene adorado.  
¡Silencio! ¡cuidado!  
que duerme mi Amor.

ROGER DE FLOR

## De Administración

*Suplico a los agentes se sirvan avisar a esta administración cuando no reciban el periódico a su debido tiempo. Con frecuencia recibimos reclamaciones de números cuya edición ya se ha agotado, y por eso no hemos podido satisfacerlos. Las deficiencias que hasta ahora ha habido, no han sido de esta administración sino de las de correos.*

**El administrador.**

# RIMA

Por la senda de la vida  
vi pasar a los cristianos.  
Todos iban con sus cruces  
y todos iban llorando.

Détras en tropel confuso  
y de rosas coronados,  
iban los hijos del siglo,  
y todos iban cantando.

A poco quedó el camino  
de la vida solitario,  
y en él vi flores marchitas  
y huellas de sangre y llanto.

A lo lejos se escuchaba  
grave, solemne, pausado  
el clamor de una campana  
que estaba a muerto doblando.

F. G. Olmedo, S. J.

— 0 —

## Un sastrero a un zapatero

—Oye, tú que eres del oficio, ¿por qué  
chillan tanto las botinas de ese caballero?  
—Porque aun no me los ha pagado.  
—Entonces también chillaría la levita.

— 0 —

## MAXIMA

No hay cosa entre dos pechos—Que más  
el ama estime,—Que verdades discretas.—  
En apariencias simples.

Lope de Vega

— 0 —

# A DIOS

## SONETO

Señor, el murmullo lejano de los mares  
Oí de tus galabras ea augusta magestad;  
Oílas susurrando del monte en los pinares  
y en la de los desiertos callada soledad.

Tu voz cruza en las brisas y en el perfume leve  
que brota a los columpios de la silvestre flor;  
Tu sombra entre las aguas magnifica su mueve;  
Tu sombra, que es tan solo la inmensidad, Señor.

Tú diste a la esperanza la forma es una fada;  
Purísima inocencia le diste a la niñez;  
Si diste sed al hombre, le diste la cascada;  
Si hambre, en cada espiga la prisionada miés.

Y el niño y el anciano te llaman en su cuita,  
Y acaso en sus delirios el réprobo también;  
Te llaman los lamentos de la evase proscrita,  
Y el trovador que llora: «mi Dios, te dice, ven».

Tu nombre en el espacio lo escriben los comatas  
Con cifras misteriosas que el hombre no leyó;  
Por que jamás supieron ni sabior ni poetas  
El inmortal arcano que en ellos se encerró.

Campanita de mi alma,  
la campana de mi tierra,  
te adora porque tú sola  
llorarás cuando me muera.

En el corazón humano  
hay una flor; la esperanza.  
¡Maldita mil veces sea  
la mano que nos la arranca!

# Historia y refutación de la Metempsicosis o transmigración de las almas

La transmigración de las almas es tan antigua casi como el hombre, tomando según las épocas diferentes aspectos y desarrollos; pero en sustancia viene a ser siempre el mismo sistema de la metempsicosis, o sea la creencia en que las almas al morir el cuerpo, vuelven a reencarnar tomando otro cuerpo, hasta purgar los pecados según unos, indefinidamente según otros; estos quieren que las almas descendan hasta los brutos, aquellos se limitan a sostener que tan sólo en la especie humana puede tener lugar tal reencarnación.

Después de los gnósticos, carpócrates, Valentín y Basilides, también Orígenes cayó en tal error. Demasiado preocupado con la filosofía griega y las supersticiones orientales, enseñó en su *Libro de los Principios* los errores de la preexistencia de las almas y de las reencarnaciones.

En algunas de sus obras posteriores se hallan expresamente rectificadas e impugnadas tales doctrinas. En su *Comentario sobre la Epístola a los Romanos* rechaza la transmigración de las almas de los hombres a cuerpos de animales, como una fábula absurda e impía y en su *Comentario sobre San Mateo*, rechaza toda metempsicosis como doctrina elénica y extraña a la Iglesia. Además los Santos Padres que le sucedieron, entre otros San Panfilio, Eusebio, San Atanasio y el mismo San Jerónimo, trataron de excusar sus intenciones y de atenuar su doctrina errónea, interpretándola favorablemente, aunque la Iglesia ha encontrado siempre tímidas e insuficientes aquellas retractaciones.

Después de estas manifestaciones, la Metempsicosis vivió en la sombra hasta sucumbir en el quinto Concilio general.

Intentó de nuevo levantar la cabeza en el siglo noveno con Scot, Erigene; en el siglo doce con Bernardo de Chartres y en el diez y siete con el sociniano Sand. En el siglo diez y nueve pareció entrar en una nueva primavera cuando Fourier, fundador de la escuela falansteriana, acumuló en su *Teoría de la Unidad Universal*, las imaginaciones más extrañas y los delirios más absurdos.

Juan Reynaud, discípulo de la escuela falansteriana intentó depurar la hipótesis, pretendiendo hasta armonizar el cristianismo con las doctrinas de Fourier; dando a su hipótesis una apariencia científica enlazándola con puntos generales sobre el sistema del mundo.

Las mismas ideas enseñaron Pelletan, Laurent, Rouzier, Duret y otros; pero los más seducidos por el desvarío de la metempsicosis después de Reynaud, fueron Figuiet y Pezzani.

Flammarión adorna también el mismo sistema de las transmigraciones con or-

namentos científicos, en su obra sobre la *Pluralidad de los Mundos habitados*. Pero a pesar de sus pretensiones científicas, Flammarión no presenta sino una hipótesis que no está apoyada por ninguna experiencia, ni confirmada por ningún cálculo. Es un juego de la imaginación más bien que una deducción de la ciencia.

Los espiritistas no podían dejar de tomar parte en el concierto de las metempsicosis contemporáneas, a cuyo concierto se han unido también los teósofos, quienes han recopilado todas aquellas evoluciones encarnándolas a su sistema; del mismo modo que las medias tanto sirven para un pie como para otro.

En efecto; aquel Kama-Manas o envoltura de que hablábamos en nuestra conferencia anterior o el perispiritu de que rodean el alma los espiritistas, nos recuerda el *cuerpo aromal* de Fourier y el fluido etéreo de Figuiet. El fondo de todos estos sistemas es, como en la antigua metempsicosis, la afirmación de una serie indefinida de existencias o de reencarnaciones, que preparan al hombre al estado bienaventurado de espíritu puro.

A estas teorías puramente fantásticas, juntan los espiritistas y también los teósofos en los adeptos más evolucionados, prácticas extravagantes que, desde hace tiempo vienen tentando la curiosidad humana y seduciendo las imaginaciones ávidas de novedades.

## EL RELOJ del General Guardia

*El reloj que fue del Benemérito General Guardia, está de venta en el acreditado establecimiento de don Rafael Aguilar. Según opinión de competentes relojeros, probable es que el reloj costara mil colonos. Pero yo, por haberlo obtenido en una rifa, puedo, a quien guste hacerse de tan histórica y valiosa prenda, venderlo en ochocientos.*

MANUEL A. ARROYO

Alajuela, Costa Rica.

## Suscríbese a EL LABARO

### Grandioso descubrimiento

Después de ser los niños por tanto tiempo víctima de las terribles lombrices, pueden hoy cantar victoria pues existe ya el verdadero remedio, que es «EL VERMIFUGO INFANTIL». La eficacia de esta medicina es indiscutible. Basta probarlo para convencerse.

Preparado únicamente por la Farmacia Central Dengo Hnos. y Cía.

Heredia, C. R.